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Цена в розницу свободная.

НЫНЕШНИЙ год богат
на юбилеи и круглые

даты. 100 лет исполни�
лось и главной газете
Республики Северная
Осетия � Алания.

3 августа 1917 года вы�
шел первый номер газеты
«Красное знамя» � печатно�
го органа Владикавказско�
го Совета рабочих и солдат�
ских депутатов. Менялось
направление политических
вихрей, менялось и назва�
ние газеты: «Народная
власть», «Коммунист», «Гор�
ская правда», «Власть тру�
да», «Пролетарий Осетии».
С 1937 года газета получи�
ла имя «Социалистическая
Осетия», которое носила до
1991 года, когда издание
стало называться «Север�
ная Осетия». Как бы ни на�
зывалась газета, кто бы ни
был героем первых полос,
неизменным ос�
тавалось высо�
чайшее качество
публикуемых в
газете материа�
лов, оставав�
шихся актуаль�
ными и досто�
верными, не�
смотря на ца�
рившую полити�
ческую конъюн�
ктуру. Каждый
день, в течение
ста лет, газета
информировала
своих читателей
о событиях, про�
исходивших в
стране и за ру�
бежом. Сегодня
газета выходит в
печатном и
э л е к т р о н н о м
форматах. Как и прежде,
она современна и интерес�
на. Тысячи жителей Север�
ной Осетии соблюдают доб�
рую традицию встречать
день, читая за завтраком
свежий, пахнущий типог�
рафской краской, выпуск
«Северной Осетии».

17 ноября на сцене Се�
веро�Осетинского театра
прошло торжественное ме�
роприятие, посвящённое

ОБЕСПЕЧИТЬ
СЕБЯ И СТРАНУ ФРУКТАМИ

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Тем�
резов посетил Адыге�Хабльский район,

где стартовал второй этап приоритетного
для республики инвестиционного проекта
«Закладка фруктового сада в Карачаево�Чер�
кесской Республике». Второй этап предпола�
гает посадку саженцев яблони на площади
100 гектаров в Адыге�Хабльском районе.

«Реализация этого про�
екта позволит нам обеспе�
чить жителей республики ка�
чественными, вкусными и
доступными фруктами и са�
мое главное – достичь цели,
которую мы ставили с само�
го начала � возродить в Ады�

ге�Хабльском районе, и в
республике в целом, от�
расль садоводства, создать
новые рабочие места», � от�
метил глава региона.

Рашид Темрезов подчер�
кнул, что климатические ус�
ловия и высокий человечес�
кий потенциал позволяют
закладывать сады интенсив�
ного типа и в других районах
республики. Глава КЧР отме�
тил, что развитие интенсив�
ного садоводства на всей
территории республики ста�
ло одной из тем на встрече
с министром сельского хо�
зяйства России Александ�
ром Ткачевым во время его
официального визита в рес�

публику.
«Мы заручи�

лись поддержкой
М и н и с т е р с т в а
сельского хозяй�
ства России в деле
развития садовод�
ства на территории

Карачаево�Черкесии. Мы
должны и впредь работать в
рамках стратегических ини�
циатив Президента России
Владимира Владимировича
Путина в сельском хозяй�
стве и, в частности, в интен�
сивном садоводстве», � от�
метил Рашид Темрезов.

Генеральный директор
ООО «Сады Карачаево�Чер�
кесии» Владимир Чернов
рассказал Главе республики
о том, что в этом году полу�
чен уже первый урожай яб�
лок – 5 тонн с гектара.

В этом году в рамках ин�
вестиционного проекта
«Закладка фруктового сада
в Карачаево�Черкесской

Республике» была произве�
дена закладка 30 гектаров.
Посадка фруктовых деревь�
ев продолжится весной и
осенью 2018 года. Общая
площадь садов интенсивно�
го типа в разных районах
республики составит 203
гектара.

На предприятии «Сады
Карачаево�Черкесии» на се�
годняшний день трудятся 80
человек, еще до 100 чело�
век будут привлекаться к
сезонной работе.

Планируется, что в рам�
ках проекта в следующем
году здесь будут возведены
и плодохранилища.

Закладка фруктовых са�
дов на территории Карачае�
во�Черкесии с применением
интенсивной технологии са�
доводства обеспечит высо�
кую урожайность, каче�
ственный продукт и сниже�
ние рисков потери урожая.
Также глава региона подчер�
кнул, что рассчитывает, что
садоводством будут зани�
маться не только крупные
компании, но и собственни�
ки личных подсобных хо�
зяйств.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

САД
ЯБЛОЧНЫХ
НАДЕЖД

ЭТОМУ будущему фруктовому раю немногим более
полугода, и пока он еще только создается. Но в

будущем инвестиционный проект ООО «Сады Карача�
ево�Черкесии» обещает стать основой для масштаб�
ного развития садоводства в регионе.

В БЫЛЫЕ времена яб�
лочные сады сажали иначе,
и скажи тогда, что можно
посадить молодую яблонь�
ку весной, а летом уже снять
с тонких неокрепших веток
первое яблочко – никто не
поверил бы. Но сегодня ин�
новации коснулись и садо�
водческой деятельности,
причем не где�то там, а со�
всем рядом.

Весной нынешнего года
все проезжающие по цент�
ральной трассе в Адыге�
Хабльском районе с удивле�
нием замечали, как поля
вдоль дороги на сотни мет�
ров вдаль и вглубь ощети�
нились множеством высо�
ких тонких шестов. Предпо�
ложения высказывались са�
мые разные, а вот разгадка
происходящего многих уди�
вила и порадовала – вновь,
спустя десятилетия, в рес�
публике будет масштабно
развиваться садоводство. А
«щетина» на полях � это все�
го лишь бамбуковые шпале�
ры для поддержки молодых
яблоневых саженцев.

Закладка садов интен�
сивного типа стала резуль�
татом конкурсного отбора �
новый «фруктовый» проект
вошел в госпрограмму со�
циально�экономического
развития СКФО и сегодня
находится во второй фазе
реализации. Весной были
высажены первые 30 га
сада, и уже летом многие
деревца дали плоды. А с
осени продолжилась актив�
ная посадка и закрепление
к шпалерам.

� Оставшиеся 170 га –
это уже вторая часть сада, �
рассказывает председатель
совета директоров компа�
нии «Сады Карачаево�Чер�
кесии» Айдын Ширинов. �
Все делаем под регулярным
наблюдением агрономов. В
следующем году план нуж�
но завершить. Поэтому
сколько успеем, сделаем
осенью, до первых замо�
розков, остальное – уже в
будущем году. В зимнее

Александр КАРТУКОВ. Александр ШИМОШЕНКО.

время будем ставить шпа�
леры, готовиться к весне.
Надеемся, что все у нас
получится.

Шпалерные бамбуковые
конструкции выбраны не
случайно � это уже прове�
ренный опыт как зарубеж�
ных, так и отечественных
садоводов. Если обходить�
ся одной проволокой,
то придется тянуть ее
гуще, а это дорого.
Бамбук же избавляет
от такой необходимо�
сти, при этом он де�
шевле, хорошо пере�
носит любые погод�
ные условия и практи�
чески не гниет, а глав�
ное � дает возмож�
ность вырастить
крепкое прямое де�
ревце.

Но прежде чем
каждая яблонька�
подросток «пропи�
шется» на ПМЖ в но�
вом саду, саженцы
совершают целое пу�
тешествие. Посадоч�
ный материал выби�
рают лучших сортов,
преимущественно –
поздних, которые
наиболее подходят к
нашим климатическим ус�
ловиям и популярны у по�
требителя. Маркировка
каждого деревца специаль�
ной биркой позволяет отли�
чить один сорт от другого.
Из питомника на Ставропо�
лье (весь посадочный мате�
риал � отнюдь не заморс�
кий) саженцы привозят в
Карачаево�Черкесию.

Посадка деревца – це�
лый ритуал, и совершают его
только посвященные. Те,
кого уже ознакомили с аза�
ми садоводства. В том чис�

ле � сезонные бригады доб�
ровольцев из местных жите�
лей, у которых с закладкой
сада появилась не только
работа, но и возможность
стабильного заработка. За
«сезонщиками» присматри�
вают опытные работники,
которые и сами готовы в
случае необходимости

встать «к шпалерам» крепить
бамбуковые шесты. Напри�
мер, Александр Шимошен�
ко из гидротехнической
службы в свободное от ос�
новной деятельности время
добросовестно «смежнича�
ет», ловко прицепляя бамбук
к проволоке металлически�
ми скрепками.

� Первые два года после
посадки молодые деревья

особенно нуждаются в воде,
поэтому приствольную
часть поливают несколько
раз за сезон, � рассказыва�
ет опытный гидротехник
Виктор Картуков. – Воду
качаем помпой из реки Ма�
лый Зеленчук, капаем по
графику. Летом, конечно,
намного чаще. Благодаря

конструкции капельниц
вода поступает ко всем де�
ревьям одновременно и
равномерно в любой точке
поля.

Разговор о технике мы
продолжаем с сыном Вик�
тора Картукова – Александ�
ром, который работает
здесь инженером�механи�
ком и следит за тем, чтобы
весь технопарк был в поряд�
ке.

� Вся имеющаяся техни�
ка у нас добротная и надеж�
ная: трактора, прицепные
устройства для обработки
почвы и растений. Пока ее
немного, но весной будем
другую закупать, ведь поса�
док становится все больше.
В идеале на каждые 10 га
сада необходим один трак�
тор, � поясняет Александр
Викторович.

Но посадка деревца это
лишь начало, первый шаг к
полноценному саду. Вырас�
тить саженец до состояния
взрослого плодоносящего
дерева � непростая задача,

особенно при «густой»
технологии, когда каж�
дая садовая единица
должна получать в дос�
татке воды и света. И
здесь любой полезный
совет – к месту. Так, пра�
вильной обрезке яблонь
наших садоводов учил
приглашенный консуль�
тант из Италии – моло�
дой, но опытный специ�
алист�агроном Алекс
Беттолини. За его плеча�
ми 10�летний опыт заня�
тия интенсивными сада�
ми у себя на родине в
крупной фирме. При
этом, он не только давал
грамотные советы, но и
личным примером пока�
зывал, как претворять их
в жизнь.

Химик�агроном Гали�
на Юрченко знает все про
обработку инсектицида�

ми и фунгицидами, листовые
и корневые подкормки:

� В следующем году мы
еще не ждем полноценного
урожая, но уже на 3�й год
вправе ждать хорошего пло�
доношения, поэтому сколь�
ко труда и заботы уже сей�
час нужно вложить в каждое
дерево, � говорит она.

Окончание на 2�й стр.

29 ноября 2017 года с
10 часов в рамках оказа�

ния правовой помощи на�
селению по вопросам за�
щиты прав и законных
интересов граждан со�
стоится выезд мобильной
приёмной прокурора Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики в РГБУ «Дом�ин�
тернат общего типа для
престарелых и инвали�
дов».

Приём будет организо�
ван работниками отдела
прокуратуры республики по
надзору за исполнением
федерального законода�
тельства в здании учрежде�
ния по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Космонавтов, 4.

По поручению Главы Карачаево�Черкесии Раши�
да Темрезова в Урупской центральной районной

больнице в рамках реализации федеральной про�
граммы развития моногородов за счет средств феде�
рального и регионального бюджетов ведется модер�
низация лечебного учреждения.

ЗА ОСНОВУ модернизации взят пилотный проект, куда
Карачаево�Черкесия намерена войти в следующем году –
«Бережливая поликлиника». По принципу этого проекта уже
ведется реконструкция регистратуры и входной группы
Урупской больницы. Это позволит создать комфортные
условия приема пациентов с максимальной разгрузкой
регистратуры, избежать возникновения очередей и улуч�
шения оперативности и качества работы медицинского
персонала. Кроме того, районной больнице по распоря�
жению Главы Карачаево�Черкесии будет выделена маши�
на «скорой помощи».

В ходе рабочего визита в Урупскую районную больницу
министр здравоохранения КЧР Казим Шаманов дал ряд
поручений главному врачу больницы относительно орга�
низации дальнейшей работы медицинского учреждения.

Также министр обсудил с врачами муниципалитета
вопросы диспансеризации, а также реализацию «майских»
указов Президента РФ. Кроме того, министр провел при�
ем граждан. На месте были решены все вопросы, с кото�
рыми жители Урупского района пришли на прием.

Министр также совершил обход терапевтического и
хирургического отделений Урупской центральной район�
ной больницы, пообщался с пациентами на предмет орга�
низации лечения, лекарственного обеспечения в ЛПУ.

По принципу «бережливая поликлиника» в Карачаево�
Черкесии практически готовы работать городская взрос�
лая и детская поликлиники в г. Черкесске, в которых также
ведется реконструкция регистратур и входных групп.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

«Бережливая поликлиника»
в Урупском районе СТО ЛЕТ

«Северной Осетии»

В Карачаево�Черкесии завершаются сельскохозяй�
ственные работы. По состоянию на 15 ноября 2017

года собрано 218,4 тыс. тонн зерна. По расчетным
данным, валовой сбор зерна составит порядка 376
тыс. тонн.

ПОДХОДИТ к концу и уборка сахарной свеклы. На се�
годняшний день аграриями республики на Карачаево�Чер�
кесский сахарный завод сдано более 215 тыс. тонн сахар�
ной свеклы. Подсолнечника намолочено более 15 тыс. тонн.

Под урожай 2018 года запланировано посеять озимых
культур на площади более 15 тыс. га, на сегодняшний день
высеяно 9 тыс. га.

В настоящее время проводятся работы по подготовке
и засыпке семян яровых культур, завозу минеральных удоб�
рений и горюче�смазочных материалов для проведения в
2018 году весенних полевых работ в оптимальные сроки.

Пресс�служба Минсельхоза КЧР.

ГОТОВИМСЯ К НОВОМУ УРОЖАЮ

100�летию газе�
ты. Здесь собра�
лись сотрудни�
ки, корреспон�
денты и руково�
дители, в разные
годы работав�
шие и возглав�
лявшие издание.
В истории газе�
ты действитель�
но было немало
талантливых лю�
дей, оставивших
яркий след в ис�
тории газеты и в
истории респуб�

лики. С большой теплотой
здесь вспоминали Наталью
Агибалову, 37 лет прорабо�
тавшую в газете, прошед�
шую все ступени журналис�
тской карьеры � от литсот�
рудника до заместителя
главного редактора, Хаджи�
Мурата Гокоева, Маирбека
Дзампаева, Ольгу Вышлову,
в разные годы возглавляв�
ших газету. Сегодня в ре�
дакции вместе с признан�

ными мэтрами российской
журналистики Аланом Каса�
евым, Александром Тори�
ным, Валентиной Зыгиной,
Светланой Джиоевой, рабо�
тают молодые перспектив�
ные журналисты. Сегодня
газета является одним из
важнейших информацион�
ных ресурсов республики,
она востребована, а это
значит, что у главного печат�
ного издания Северной

Осетии есть не только слав�
ное прошлое, уверенное
настоящее, но и вполне оп�
ределённое будущее.

Надо признать, мероп�
риятие получилось ярким и
запоминающимся. В фойе
театра была развернута фо�
товыставка и музейная экс�
позиция, показывающие
развитие газеты в разные
исторические периоды. Го�
сти могли сфотографиро�
ваться вместе с актёрами,
одетыми в костюмы эпохи
революции, держа в руках
выпуск газеты вековой дав�
ности. Об экспонатах выс�
тавки гостям рассказывал
главный редактор «Север�
ной Осетии» Алан Касаев.
Здесь не было хозяев и го�
стей. Это был общий праз�
дник тех, кто делает газету
и тех, кто ее читает. Получи�
лась необычная для столь
торжественного мероприя�
тия тёплая, дружеская ат�
мосфера.

Окончание на 2�й стр.

НА ПРИЕМ
К ПРОКУРОРУ

При обращении рекоменду�
ется подготовить письмен�
ное заявление, содержащее
все сведения, необходимые
для оперативного рассмот�
рения. Заявителям необхо�
димо иметь документ, удо�
стоверяющий их личность.

Дополнительная инфор�
мация и предварительная за�
пись на приём осуществля�
ется по телефону 8 (878�2)
26�74�99.

Пресс�служба
прокуратуры КЧР.

Коротко

16 ноября в Республикан�
ском перинатальном центре
новорожденному ребенку на
17 сутки жизни проведена
сложнейшая операция по
удалению опухоли брюшной
полости больших размеров.
Для проведения оператив�
ного лечения в Карачаево�
Черкесию прибыли главный
детский хирург Минздрава
РФ, доктор медицинских
наук, доцент кафедры хи�
рургических болезней детс�
кого возраста Санкт�Петер�
бургского государственного
педиатрического медицин�
ского университета
(СПбГПМУ) Алексей Подка�
менев и заведующий отде�
лением реанимации и ин�
тенсивной терапии ново�
рожденных Перинатального
центра СПбГПМУ Александр
Ли. В проведении уникаль�
ной для нашей республики
операции приняли участие
детские хирурги КЧРКБ.
Операция прошла успешно.
Малышке предстоит слож�
ный послеоперационный
период.

Более 50 педагогов школ
и учреждений дополнитель�
ного образования Карачае�
во�Черкесии приняли учас�
тие в республиканской вы�
ставке на лучшее изделие
художественного творче�
ства и народных промыслов

педагогических работников
учреждений всех уровней
образования «Мастер «Зо�
лотые руки», которую от�
крыл 17 ноября Республи�
канский центр дополни�
тельного образования де�
тей. В этот день посетители
выставки не только ознако�
мились с представленными
великолепными работами,
но и смогли принять учас�
тие в мастер�классах, кото�
рые дали 14 педагогов (то�
ченая роспись, резьба цве�
тов из дерева, изготовление
бабочек в технике пергама�
но и т.д.). По итогам выстав�
ки состоялся круглый стол,
на котором педагоги обме�
нялись интересным опы�
том, новыми идеями.

В Северо�Осетинском
государственном универси�
тете (СОГУ) имени Коста
Хетагурова (г. Владикавказ)
прошел Межрегиональный
молодёжный фестиваль
межнациональной культуры
“Мы вместе”, в котором
приняли участие порядка
300 студентов из семи ре�
гионов СКФО. Танцеваль�
ное искусство народов Ка�
рачаево�Черкесии на фес�
тивале представил студен�
ческий народный хореогра�
фический ансамбль КЧГУ
«Шохлукъ – Дружба». Актив�
ное участие студенческой
делегации КЧГУ отмечено
дипломом.
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Окончание.
Начало

на 1�й стр.
Быстрое пло�

доношение �
главное отличие
интенсивного са�
доводства. Уже
на 4�й год можно
рассчитывать на
урожайность от
80 до 100 ц с гек�
тара и полную окупаемость
капиталовложений. Но о
прибылях в компании «Сады
Карачаево�Черкесии» пока
не говорят. Главное � пра�
вильно заложить сад, дать
ему войти в силу, прижить�
ся и обильно плодоносить.
При этом планы у компании
масштабные.

� Мы заинтересованы в
том, чтобы фрукты как мож�
но быстрее появились на
столе у потребителя, но на

УЧАСТНИКАМ сбора по�
желали успешной и плодо�
творной работы и отметили
большую значимость каза�
чества председатель Народ�
ного Собрания (Парламен�
та) Карачаево�Черкесской
Республики Александр Ива�
нов, главный федеральный
инспектор аппарата полно�
мочного представителя
Президента РФ в СКФО по
КЧР Игорь Дральщиков. И.
Дральщиков зачитал при�
ветственный адрес полно�
мочного представителя
Президента РФ в СКФО
Олега Белавенцева: «…На
протяжении столетий каза�
ки являлись оплотом рос�
сийской государственности
на Северном Кавказе. Для
них на первом месте всегда
был долг перед старшими,
семьей и Родиной. Они ве�
рой и правдой служили Оте�
честву, были примером доб�
лести и глубокого патрио�
тизма. Потребность в такой
мощной созидательной
силе остается исключитель�
но высокой и сегодня. В
Карачаево�Черкесии нема�
ло сделано для возрождения
государственной службы
казачества, традиционного
уклада жизни казаков и ду�
ховного, культурного насле�
дия, возвращения их к исто�
рическим корням и традици�
ям. Закономерно, что одним
из приоритетов в работе
казаков Баталпашинского
казачьего отдела стала ра�
бота по патриотическому
воспитанию молодежи на
примере славных традиций
предков. Казаки бережно
сохраняют и передают под�
растающему поколению бо�
гатое духовное наследие и
самое главное стремление �
служение Отечеству...»

Перед началом своего
доклада о проделанной ра�
боте атаман Баталпашинс�
кого казачьего отдела Ку�
банского казачьего войска
казачий полковник Виктор
Бородкин обратился ко всем
казакам с приветствием от
Главы КЧР Рашида Темрезо�
ва: «Господа казаки, ваша
деятельность не должна ог�
раничиваться только участи�
ем в мероприятиях. Вы �
первые помощники власти
различного уровня по цело�
му спектру вопросов от ох�
раны общественного поряд�
ка до организации военно�
патриотического воспита�
ния подрастающего поколе�
ния. Но инициатива должна
исходить от вас. Мы будем
вас поддерживать». Также
атаман В. Бородкин зачитал
приветствие от атамана Тер�
ского войскового общества
казачьего полковника Алек�

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Коллектив газеты при�

ехали поздравить Глава
РСО�Алания Вячеслав Бита�
ров, председатель Парла�
мента Алексей Мачнев, за�
меститель председателя
Правительства РСО�Алания
� полномочный представи�
тель РСО�Алания при Пре�
зиденте РФ Борис Джана�
ев. Почетным гостем ме�
роприятия стал декан Выс�
шей школы телевидения
МГУ им. М. Ломоносова Ви�

САД
ЯБЛОЧНЫХ
НАДЕЖД

этом не остановимся, � го�
ворит Айдын Ширинов. –
Планируем взять шефство
над несколькими учебными
заведениями республики.
Более того, со следующего
года по нашей квоте будет
производиться набор сту�
дентов из КЧР в лучшие са�
дово�аграрные вузы стра�
ны.

О хранении, реализации
и переработке в компании
тоже думают уже сейчас � в

разработке проект фрукто�
хранилища, а через пару лет
будет построен и большой
о п т о в о � л о г и с т и ч е с к и й
центр. И если все получит�
ся, как задумано, то Кара�
чаево�Черкесия вполне мо�
жет пополнить ряд лучших
производителей фруктов на
Северном Кавказе.

В Минсельхозе региона
на успех проекта также воз�
лагают большие надежды.

� Сейчас у нас ощутимый
дефицит собственных
фруктов в республике. В
основном их привозят из
Краснодарского края, КБР,
но мы будем стараться на�
сытить рынок собственны�
ми фруктами, � говорит на�
чальник отдела механиза�
ции и земледелия Минсель�
хоза КЧР Юрий Горяников.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото Р. БЕЖЕНОВА.

талий Третьяков. Поздрави�
ли коллег руководители
СМИ республики и сосед�
них регионов.

В своём приветствии
Вячеслав Битаров отметил:
«Северная Осетия», которая
носит имя своей родной
республики, всегда на ост�
рие общественно�полити�
ческих проблем региона.
Процесс создания газеты от
написания статьи до выпус�
ка и отправки подписчикам
� непростой. Поэтому се�
годня хочу выразить ис�

креннюю призна�
тельность всем,
кто трудился и про�
должает трудиться
в редакции. Осо�
бая благодарность
– ветеранам газе�
ты, составляющим

славу и гордость республи�
канской журналистики. Же�
лаю всему коллективу газе�
ты острых материалов и
верных коллег, а «Северной
Осетии» больших тиражей и
новых подписчиков».

Журналистам и техни�
ческим сотрудникам были
вручены государственные,
ведомственные и обще�
ственные награды, а «для
более оперативной работы»
Глава республики Вячеслав
Битаров подарил редакции
новый автомобиль.

Евгений КРАТОВ.

СТО ЛЕТ
«Северной Осетии»

Коротко

Избирательная комис�
сия КЧР проведет 24 нояб�
ря общереспубликанский
референдум среди учащих�
ся 10�11 классов средних
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы х
школ республики.

Территориальные изби�
рательные комиссии уже
сформировали молодеж�
ные комиссии из числа уча�
щихся школ. Им предстоит
сформировать и обучить
участковые избирательные
комиссии. В бюллетень для
голосования на референду�
ме включат вопросы, ото�
бранные по результатам
активного обсуждения в
школьных коллективах,
территориальных избира�
тельных комиссиях и управ�
лениях образования горо�
дов, районов Карачаево�
Черкесской Республики.

В голосовании примут
участие старшеклассники,
внесенные в списки участ�
ников референдума. По
итогам члены участковых
комиссий подсчитают голо�
са и составят протокол об
итогах голосования.
Школьники – участники ре�
ферендума получат первый
опыт для дальнейшего его
использования и участия в
будущем в процессе прове�
дения реальных выборов.

х х х
Центральная избира�

тельная комиссия Россий�
ской Федерации для повы�
шения правовой культуры
будущих избирателей про�
водит с 1 ноября по 25 де�
кабря интернет�олимпиаду
среди учащихся старших
классов школ, посвящен�
ную выборам Президента
Российской Федерации.

Мероприятие проводит�
ся в два этапа: отборочный
(региональный) и заключи�
тельный. К участию в реги�
ональном этапе допускают�
ся победители местных
олимпиад. Он проводится с
1 ноября по 5 декабря при
содействии избирательных
комиссий субъектов Рос�
сийской Федерации.

Заключительный этап
пройдет с 6 по 25 декабря
дистанционно с помощью
сервисов официального
сайта интернет�
о л и м п и а д ы ( h t t p : / /
www.olimp.rcoit.ru), он сос�
тоит из трех частей: тесто�
вого, ситуационного и
творческого заданий.

Итоги подведет жюри, в
состав которого вошли чле�
ны ЦИК России, сотрудни�
ки Аппарата ЦИК России,
РЦОИТ при ЦИК России и
представители научного
сообщества в области из�
бирательного права и изби�
рательного процесса.

Информация предос�
тавлена Избирательной

комиссией Карачаево�
Черкесской Республики.

17 ноября в г. Черкесске, в республиканской госу�
дарственной филармонии, прошел отчетный сбор Ба�
талпашинского казачьего отдела Кубанского казачье�
го войска, в котором приняли участие атаманы город�
ских и районных казачьих обществ, их заместители,
члены совета стариков, выборные казаки. В числе при�
глашенных председатель Народного Собрания (Парла�
мента) Карачаево�Черкесской Республики Александр
Иванов, главный федеральный инспектор аппарата
полномочного представителя Президента РФ в СКФО
по КЧР Игорь Дральщиков, первый заместитель ата�
мана Кубанского казачьего войска казачий полковник
Николай Перваков, депутаты Народного Собрания
(Парламента) КЧР, члены Правительства КЧР, главы и
заместители городских округов и муниципальных рай�
онов, представители правоохранительных органов,
общественных и религиозных организаций.

ЛИЦО
КАЗАЧЕСТВА

сандра Журавского.
На сегодняшний день

общая численность Батал�
пашинского казачьего отде�
ла, отметил в своем докла�
де В. Бородкин, составляет
3264 казака. Баталпашинс�
кий отдел принимает самое
активное участие в масш�
табных войсковых меропри�
ятиях Кубанского казачьего
войска. Говоря о современ�
ной жизни отдела, Бородкин
подчеркнул, что проблем�
ным остается вопрос финан�
сирования государственной
службы казаков за счет
средств бюджетов муници�
пальных образований. «Эко�
номическая деятельность �
это наша слабая сторона, и
мы это признаем, � сказал
он. � Обращу внимание ата�
манов первичных и район�
ных обществ, что возможно�
сти для развития всегда
есть, но не всегда ими
пользуются. К примеру,
мало кто пользуется правом
получения субсидий в Мин�
сельхозе республики. В ре�
шении вопросов организа�
ции государственной служ�
бы казаков инициатива дол�
жна исходить от атаманов

казачьих обществ Баталпа�
шинского казачьего отдела!»

Докладчик обратился к
цифрам. Так, всего в депу�
татском корпусе КЧР пред�
ставлено 16 казаков, несут
госслужбу 106 казаков Ба�
талпашинского казачьего
отдела. Из них в МВД � 35
человек, в МЧС � 47, на гра�
нице � 24 казака. По состо�
янию на сегодняшний день
в отделах военного комис�
сариата КЧР состоит на во�
инском учете 765 человек.
64 казака подлежат призы�
ву, прошли медкомиссию. В
период призывной кампа�
нии 2017 г. отделами воен�
ного комиссариата КЧР по
муниципальным образова�
ниям призвано на воинскую

службу 44 юноши�казака. В
рамках проведения мероп�
риятий, связанных с подго�
товкой юношей�казаков к
военной службе, проводят�
ся однодневные военно�по�
левые сборы казаков отде�
ла в 34�й отдельной мото�
стрелковой горной бригаде.
В этом году на высоком
организационном уровне
прошли сборы в Стороже�
вой�2, большую работу про�
вел заместитель атамана
Геннадий Ермаков. Успешно
прошла спартакиада с уча�
стием казаков Урупа, Усть�
Джегутинского и Зеленчук�
ского обществ. В рамках
военно�патриотического
воспитания молодежи, раз�
вития традиций куначества
и укрепления межнацио�
нального согласия молодые
казаки посещают базы
ОМОН МВД по КЧР, где со�
трудники подразделения
знакомят их с историей, бо�
евыми традициями, мерами
профилактики и борьбе с
терроризмом на террито�
рии республики. Демонст�
рируют боевую технику и
вооружение бойцов, техни�
ческие средства. С молоде�

жью проводится профори�
ентационная работа. Пра�
вительство КЧР одобрило
проект создания «Казачье�
го центра патриотического
воспитания и сохранения
культурного наследия исто�
рических и местных тради�
ций казаков». Организация
будет располагаться в г. Чер�
кесске по адресу Кирова 23,
цокольный этаж. То есть это
Дом печати, здание, где рас�
полагается штаб Баталпа�
шинского отдела.

� Вопросы поддержки,
сохранения и возрождения
культурных традиций каза�

чества не могут быть реа�
лизованы без образования
школьников, � продолжал
докладчик. � По состоянию
на сегодняшний день в Зе�
ленчукском районе зареги�
стрированы официально 5
классов казачьей направ�
ленности. В следующем
учебном году планируется
открыть классы в ст. Зелен�
чукской. Группа казачьей
направленности открылась
с начала учебного года в с.
Куржиново по поручению
главы администрации Уруп�
ского района Алексея Шу�
това. Кроме этого, при ак�
тивной поддержке мэра г.
Черкесска Руслана Тамбие�
ва в СОШ № 6 республикан�
ской столицы функциониру�
ют два класса казачьей на�
правленности. Всего офи�
циально в программу каза�
чьего образования включи�
лись более 160 детей. Ку�
банское казачье войско
ежегодно предоставляет
места в кадетских корпусах
Краснодарского края.

Завершая доклад, ата�
ман выразил большую бла�
годарность руководству
республики, главам адми�

нистраций районов и муни�
ципальных образований за
поддержку в проведении
мероприятий и казакам, ко�
торые искренне трудятся на
благо Родины. «Призываю
всех атаманов и рядовых
казаков к активному учас�
тию в жизни обществ, пото�
му что лицо казачества – это
каждый из нас», � в завер�
шение подчеркнул атаман
Бородкин.

Далее с докладами выс�
тупили председатель конт�
рольно�ревизионной комис�
сии Игорь Шеховцов, пред�
седатель казачьего суда

Владимир Котляров, пред�
седатель совета стариков
Николай Беспавлов, атама�
ны районных казачьих об�
ществ, которые оценили
работу В. Бородкина и все�
го Баталпашинского казачь�
его отдела как удовлетвори�
тельную.

Подводя итоги сбора,
первый заместитель атама�
на Кубанского казачьего
войска казачий полковник
Николай Перваков отметил,
что сегодня, по оценке ру�
ководства страны, Кубанс�
кое казачье войско, частью
которого является Баталпа�
шинский казачий отдел, это
лучшее казачье войско сре�
ди одиннадцати реестровых
казачьих войск. Власти хо�
тят, чтобы Кубанское войс�
ко развивалось. «Дорогие
братья казаки, всё зависит
от вас. Чтобы наше число
увеличивалось, чтобы раз�
вивались станицы и хутора,
необходимо думать об эко�
номике. Нужно работать и
зарабатывать», � сказал ка�
зачий полковник Николай
Перваков.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

Н О В О С Т И
ИЗБИРКОМА

По информации Управле�
ния Роспотребнадзора по
КЧР, с 13 по 19 ноября (46�я
неделя) в Карачаево�Черке�
сии зарегистрировано 1539
случаев заболевания остры�
ми респираторными вирус�
ными инфекциями (на 45�й
неделе – 675). Самый высо�
кий уровень прироста забо�
леваемости отмечен среди
школьников от 7 до 14 лет �
363%. И если в целом по
республике эпидемические
пороги заболеваемости
ОРВИ и гриппом не превы�
шены, то в этой возрастной
группе эпидпорог превышен
на 162%. В начавшемся эпи�
демическом сезоне лабора�
торно грипп в Карачаево�
Черкесии ещё не выделялся.
У лиц, обследованных на
прошлой неделе, возбудите�
лем заболеваний острыми
респираторными вирусными
инфекциями являлся пара�
грипп. Ранее выделялись
также риновирусы и адено�
вирусы.

На базе Юридического
института ФГБОУ ВО «Севе�
ро�Кавказская государ�
ственная гуманитарно�тех�
нологическая академия» с
участием представителей
прокуратуры КЧР, Управле�
ния Министерства юстиции
РФ по КЧР, СУ СК России по
КЧР, адвокатской палаты

прошел круглый стол на тему
«Антикоррупционное зако�
нодательство: теория и
практика». В ходе заседания
были рассмотрены общете�
оретические вопросы борь�
бы с коррупцией, а также
актуальные аспекты практи�
ки противодействия право�
нарушениям коррупционной
направленности.

Во Дворце культуры а.
Адыге�Хабль прошел еже�
годный тематический вечер
для старшеклассников «Как
жить сегодня, чтобы иметь
шансы увидеть завтра» по
профилактике наркозависи�
мости и пропаганде здоро�
вого образа жизни. В про�
грамме вечера были показ
видеопроекта «Жить», слай�
дов «Наркотик – это смерть!»,
выступления агитбригад клу�
бов старшеклассников: «Мо�
лодое поколение» Дома дет�
ского творчества, «Патриот»
СОШ а. Мало�Абазинск и
«Новое поколение» СОШ а.
Вако�Жиле, демонстрация
фильмов «Умей сказать
НЕТ!», «Скажи наркотикам
НЕТ!» и т. д. А еще все клубы
старшеклассников приняли
участие в конкурсе рисунков
и плакатов «За здоровый об�
раз жизни». В конце мероп�
риятия все клубы старшек�
лассников школ района
были награждены грамота�
ми отдела образования ад�
министрации района и цен�
ными подарками от комите�
та по молодежной политике
и спорту.

БОЛЕЕ 170 тысяч налоговых уведомлений
направлено жителям Карачаево�Черкесии об

уплате земельного, транспортного и налога на
имущество за 2016 год. Распечатку и рассылку
уведомлений через филиалы Почты России осу�
ществляет филиал ФКУ «Налог�Сервис», располо�
женный в г. Волгограде. Уведомления с квитанци�
ями идут заказными письмами. Каждое письмо с
уведомлением и квитанцией необходимо получить
в отделениях почты связи по месту жительства. В
налоговом уведомлении указана информация об
объектах налогообложения и периоде, на протя�
жении которого собственник ими владеет, налого�
вой базе, налоговых ставках и их размере, льго�
тах и суммах налога к уплате. Также в письме
налогоплательщикам отправляются квитанции на
оплату.

После получения уведомлений у налогоплатель�
щиков появились вопросы. На них отвечает началь�
ник отдела налогообложения имущества Управле�
ния ФНС России по КЧР Наталья ВОЛКОВА.

� По почте до сих пор
не пришло налоговое уве�
домление за 2016 год,
какие действия необходи�
мо выполнить в связи с
этим?

� Необходимо понимать,
что за налоговый период
2016 года налоговые уве�
домления не направлялись
владельцам налогооблагае�
мого имущества в случаях
наличия налоговой льготы,
налогового вычета, иных ус�
тановленных законодатель�
ством оснований, освобож�
дающих владельца объекта

ОПЛАТИТЕ НАЛОГИ УЖЕ СЕГОДНЯ
налогообложения от уплаты
налога. Также если общая
сумма налоговых обяза�
тельств, отражаемых в нало�
говом уведомлении, состав�
ляет менее 100 рублей, за
исключением расчета нало�
га за 2014 год. Налогопла�
тельщик является пользова�
телем интернет�сервиса
ФНС России – личный каби�
нет налогоплательщика и не
направил уведомление о не�
обходимости получения на�
логовых документов на бу�
мажном носителе.

В иных случаях при непо�

лучении до ноября т.г. нало�
гового уведомления за пе�
риод владения налогообла�
гаемыми недвижимостью
или транспортным сред�
ством в 2016 году налого�
плательщику необходимо
обратиться в налоговую ин�
спекцию по месту житель�
ства или месту нахождения
объектов недвижимости
либо направить информа�
цию через личный кабинет
налогоплательщика или с
использованием интернет�
сервиса ФНС России «Обра�
титься в ФНС России».

Владельцы недвижимос�
ти или транспортных
средств, которые никогда не
получали налоговые уве�
домления и не заявляли на�
логовые льготы в отношении
налогооблагаемого имуще�
ства, обязаны сообщать о
наличии у них данных объек�
тов в любой налоговый
орган (форма сообщения
утверждена приказом ФНС
России от 26.11.2014 №
ММВ�7�11/598@, разме�
щенным на интернет�сайте
ФНС России).

� Что делать, если в

моём налоговом уведом�
лении за 2016 год невер�
но указан период владе�
ния квартирой?

� Согласно ст. 408 Нало�
гового кодекса Российской
Федерации исчисление на�
лога на имущество физичес�
ких лиц осуществляется на
основании информации о
периодах владения объекта�
ми налогообложения, пред�
ставленной в налоговые ин�
спекции органами, осуще�
ствляющими государствен�
ный кадастровый учет и го�
сударственную регистра�

цию прав на недвижимое
имущество (в настоящее
время – органы Росреест�
ра). Таким образом, в рас�
сматриваемой ситуации
необходимо обратиться в
налоговый орган (напри�
мер, по почте, через лич�
ный кабинет налогопла�
тельщика на сайте ФНС
России либо через рубри�
ку «Обратиться в ФНС Рос�
сии»), который направит
уточняющий запрос в ре�
гистрирующий орган и при
наличии правовых основа�
ний (с учетом полученных
сведений из Единого госу�
дарственного реестра не�
движимости) выполнит
перерасчет налога.

Ольга МИХАЙЛОВА.

В прокуратуре республики

УПРАВЛЕНИЕ Федеральной антимонопольной служ�
бы по Карачаево�Черкесской Республике вынесло

предупреждение в адрес ООО «Газпром межрегион�
газ Черкесск» о прекращении действий, содержащих
признаки нарушения антимонопольного законода�
тельства.

ДЕЛО в том, что в августе текущего года контролеры
ООО «Газпром межрегионгаз Черкесск» провели проверку
приборов учета газа в ООО «РСП�М АГРО», сделав это без
участия представителя данной организации. По этой при�
чине акт проверки не был подписан представителем вла�
дельца приборов учета и второй его экземпляр не был
вручен ООО «РСП�М АГРО». Тем не менее поставщик газа,
выявив в ходе проверки повреждение пломбы и не прове�
дя никаких дополнительных экспертиз по установлению
вмешательства ООО «РСП�М АГРО» в работу приборов
учета, выставил организации счет за потребленный газ,
исходя из проектной мощности оборудования. Кроме того,
указал в акте в качестве нарушения отсутствие у потреби�
теля датчика перепада давления.

ООО «РСП�М АГРО», посчитав данные действия постав�
щика газа незаконными, обратилось с жалобой в УФАС по
КЧР, специалисты которого пришли к выводу, что проверка
без участия представителя владельца приборов учета яв�
ляется нарушением действующего законодательства и
договора поставки газа. Неправомерно и требование га�
зовиков об установке датчика перепада давления, так как
счетчик потребления газа у ООО «РСП�М АГРО» уже осна�
щен индикатором перепада давления.

Антимонопольное ведомство предупредило ООО «Газ�
пром межрегионгаз Черкесск» о недопустимости наруше�
ния Федерального закона «О защите конкуренции», кото�
рый запрещает хозяйствующим субъектам, занимающим
доминирующее положение, ущемлять интересы других
лиц, в том числе путем навязывания невыгодных условий
договора или не относящихся к предмету договора. ООО
«Газпром межрегионгаз Черкесск» должно до 4 декабря
2017 года отменить результаты проверки, отраженные в
акте, и произвести перерасчет оплаты за потребленный
газ по показаниям установленных средств измерения.

Пресс�служба УФАС по КЧР.

НЕ УЩЕМЛЯТЬ
ИНТЕРЕСЫ ДРУГИХ

ПРОКУРАТУРА Урупского района провела проверку
соблюдения требований жилищного законода�

тельства.
Установлено, что администрацией Курджиновского

сельского поселения Урупского муниципального района
вопреки требованиям Федерального закона «О Фонде
содействия реформированию жилищно�коммунального
хозяйства» мероприятия по признанию аварийными 15
многоквартирных домов барачного типа 1952 года пост�
ройки не осуществлялись.

По результатам проверки прокуратурой главе админи�
страции муниципального образования внесено представ�
ление об устранении выявленных нарушений закона, кото�
рое рассмотрено и удовлетворено, виновное должност�
ное лицо привлечено к дисциплинарной ответственности.

В целях защиты жилищных прав граждан прокуратура
обратилась в Урупский районный суд с иском о признании
бездействия местных властей незаконным и обязании

произвести мероприятия по признанию вышеуказанных
жилых домов аварийными, а также принять меры по пере�
селению граждан из аварийного жилищного фонда в бла�
гоустроенное жилье.

Судебным решением исковые требования прокурора
удовлетворены в полном объеме.

Исполнение решения суда находится на контроле в
прокуратуре Урупского района.

На защите жилищных прав
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ПРАЗДНИЧНОЕ мероп�
риятие началось с напут�
ственных слов директора
колледжа и кураторов пер�
вокурсников. А дальше ре�
бята под бурные аплодис�
менты студентов, сидящих

15 ноября в г. Черкесске, в концертном зале Госу�
дарственной филармонии КЧР, состоялось чествова�
ние первокурсников, обучающихся в Карачаево�Чер�
кесском педагогическом колледже им. У. Хабекова. По�
священие в студенты и торжественное вручение сту�
денческих билетов � яркое событие в жизни молодых,
впереди у них интересные и увлекательные четыре года
обучения, которые запомнятся на всю жизнь.

ПРОФЕССИЯ,
ПОМОГАЮЩАЯ

МЕНЯТЬ МИР

шлом году, � рассказала
студентка 2�го курса Евге�
ния Жукова. � Студенты раз�
ных курсов совместно с
преподавателями выбрали
и подготовили номера для
концертной программы.

Мы, как старшие, помогали
первокурсникам. Они ста�
рательно репетировали.
Все первокурсники высту�
пили со своими номерами.
Это и было основной целью
� раскрыть их творческий
потенциал. Они с достоин�
ством приняли эстафету у 4�

го курса». Торжественные
клятвы, обращение к Пове�
лителю пятерок, очищение
головы от дурных мыслей,
и вот первокурсники под
звуки фанфар стали пол�
ноправными членами самой
выносливой, самой наход�
чивой и веселой армии в
мире � армии студенчества.

� В этом году я поступи�
ла на 1�й курс и учусь на учи�
теля начальных классов.
Моя сестра учится в этом
колледже, и она так много
рассказывала о нем, что
мне тоже захотелось сюда

поступить. В группе нас 28
человек. Мы очень друж�
ные. Мне нравится профес�
сия учителя, и я бы хотела
работать в школе. В даль�
нейшем мне бы хотелось
ещё получить высшее педа�
гогическое образование и
стать учителем истории, �

сказала Юлия Титомир.
� Педагог � это профес�

сия, которая помогает ме�
нять мир. Мы своим приме�
ром, своим трудом вклады�
ваем в детей что�то новое,
показываем путь подраста�
ющему поколению. Это
очень важно � с малых лет
привить правильные пред�
ставления о жизни ребятам,
� добавила студентка 2�го
курса Альбина Гуминская.

� Совсем недавно, бук�
вально пять�шесть лет на�
зад, шли слухи, что колледж
исчерпал свои ресурсы, что

педагогическая профессия
становится крайне непопу�
лярной, некоторые даже
говорили, что, возможно,
колледж закроется… � ска�
зал директор Карачаево�
Черкесского педагогичес�
кого колледжа им. У. Хабе�
кова кандидат педагогичес�
ких наук Игорь Михайлов. �
Но хочу сказать, что за пос�
ледние годы в жизни рес�
публики произошло много
всего позитивного. Это
прежде всего связано с
теми мерами, которые при�
нимает Глава и руководство
республики по открытию
новых школ, детских садов.
У нас появилась востребо�
ванность профессии. Се�
годня у наших выпускников
нет проблем с трудоустрой�
ством. Это достаточно уни�
кальное явление для сред�
него профессионального
образования. Наших дос�

тойных студентов, которые
хорошо осваивают про�
грамму, разбирают работо�
датели ещё до того, как они
получают дипломы. Нет ни
одной школы, ни одного об�
разовательного учреждения
Карачаево�Черкесии, где
бы не работали наши выпус�
кники. Кроме того, среди
наших выпускников есть
известные поэты, писатели,
ученые, руководители раз�
ных организаций. Мы даем
детям определенный старт.
Учим их искать мотивацию
в своей жизни. Как резуль�

тат работы руководства
республики, нашей про�
фориентационной рабо�
ты � в этом году за пос�
леднее десятилетие у
нас впервые был кон�
курс. Я считаю, что это
очень хорошая позиция.
И мы даже не смогли
принять всех желающих.
Если буквально пять лет
назад мы закрыли отде�
ление, где готовили вос�
питателей детских са�
дов, то два года назад
мы обратились с
просьбой к министру об�
разования и заново его
открыли. В этом году на
этом отделении аншлаг.
Если раньше к нам по�
ступали те, кто не посту�
пил в другие учебные за�
ведения или у кого не
было средств для даль�
нейшего обучения, то в
этом году большинство
детей, которые к нам
пришли поступать, если
не отличники, то ребята,

которые хорошо учились в
школе. География у нас пол�
ная: дети из всех районов
КЧР, есть приезжие из Че�
ченской Республики, Став�
ропольского и Краснодарс�
кого краев. У нас был план
принять 125 человек. Мы их
приняли. И с удовольстви�
ем вручили им студенчес�
кие билеты.

Пожелаем будущим вос�
питателям детских дош�
кольных учреждений и учи�
телям начальных классов,
тем, кто с самых малых лет
воспитывает подрастающее
поколение нашей страны,
чтобы выбранная профес�
сия стала для них любимой
и принесла чувство гордос�
ти и радости от осознания
собственной необходимос�
ти людям!

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото

Алёны РАСПУТИНОЙ.

ПРИНАРЯЖЕННАЯ Хума�
ринская школа в это яркое
осеннее утро выглядела
особенно торжественно.
Наверное, в далеком 1967
году, во время церемонии
открытия трехэтажной шко�
лы–новостройки, здесь ца�
рила такая же волнующая и
одухотворенная атмосфе�
ра. До этого в ауле была
лишь восьмилетка, и завер�
шать среднее образование
юным хумаринцам приходи�
лось где придется… Много�
численных гостей во дворе
школы зажигательным
флешмобом юных во�
лонтеров, словами
приветствия и теплы�
ми улыбками встреча�
ли учащиеся и педаго�
гический коллектив во
главе с почетным ра�
ботником общего об�
разования, заслужен�
ным учителем КЧР, ди�
ректором Хумаринс�
кой школы Хаджиму�
ратом Дугужевым.
Среди почетных гос�
тей: заместитель ми�
нистра образования и
науки КЧР Ф. Бекиже�
ва, председатель рес�
публиканской органи�
зации профсоюзов ра�
ботников образования
М. Бесленеев, заведующая
кафедрой РИПКРО Л.
Джамбаева, начальник от�
дела образования Хабезс�
кого района Ж. Туаршева,
директор Хабезского лицея
им. Е. Хапсироковой Ж.
Сидакова со своим педкол�
лективом и воспитанника�
ми. В столь представитель�
ном форуме приняли учас�
тие директора школ Карача�
евского района во главе с
начальником управления
образования, физической
культуры, спорта и моло�
дежной политики З. Хатуе�
вой и заместителем главы
администрации К. Албото�
вым.

Забегая вперед, отмечу:
этот семинар, выйдя дале�
ко за рамки официального
педагогического мероприя�
тия по обмену опытом ра�
боты, превратился в неор�
динарное событие с насы�
щенной программой. И,
признаться, от некоторых
моментов захватывало дух

Äâà þáèëåÿÄâà þáèëåÿÄâà þáèëåÿÄâà þáèëåÿÄâà þáèëåÿ

НА ДНЯХ в Хумаринской СОШ состоялся семинар
«Управление качеством образования», где партне�

ром выступил Хабезский лицей им. Е. Хапсироковой.
Это событие, ознаменованное полувековым юбилеем
школы и 25�летием лицея, вылилось в грандиозный
праздник дружбы и сотрудничества учителей и уча�
щихся Карачаевского и Хабезского муниципальных
районов.

� как же вырос творческий
потенциал сельских учите�
лей, какое талантливое,
креативное поколение под�
растает в наши дни! И как
же замечательно, что пат�
риотизм, гражданствен�
ность, активная жизненная

позиция снова стоят во гла�
ве угла, как и полвека на�
зад…

Хумаринская школа на
сегодняшний день лидиру�
ет в Карачаевском районе
по всем позициям, став ла�
уреатом Всероссийского
конкурса «Лучшая сельская
школа�2017». И, безуслов�
но, фундамент духовности и
любви к профессии, детям
здесь заложила старая ко�
горта учителей, работавшая
в разные годы: Зоя Умаров�
на Азнаурова, Аминат Мус�
совна Бесленеева, супруги
Али Кашифович и Любовь
Муссовна Гукемуховы, За�
лим Крымович Гукемухов,
Хусин Аубекирович Джанда�
ров и другие. Сегодня шко�
ла гордится заслуженными
учителями КЧР, обладателя�
ми президентского гранта
Борисбием Бахситовичем
Дугужевым и Ритой Клич�
Гериевной Бесленеевой,
чьи уроки и внеклассная

работа отвечают требова�
ниям времени, дают проч�
ные знания и расширяют
кругозор учащихся, выходя
далеко за рамки школьных
учебников.

Семинар начался до�
вольно необычно � с цере�
монии открытия школьного
спортивного зала, заметно
обновленного после капи�
тального ремонта. Он пред�
стал перед гостями во всем
великолепии: свежеокра�
шенные стены и полы, бе�
лоснежный потолок (и это
особенно бросалось в гла�

за, потому как здесь долгие
годы протекала кровля),
новый спортинвентарь и
обновленные баскетболь�
ные щиты, сверкающие ка�
фелем душевые с горячей
водой и, что немаловажно,
комфортная температура.
Школа прекрасно подгото�
вилась к зимнему сезону �
заменен тепловой котел,
отремонтирована кровля.
Хаджимурат Хасинович, с
гордостью демонстрируя
свои владения, не преминул
подчеркнуть, что эти все
позитивные перемены про�
изошли благодаря внима�
нию руководителя района
Спартака Кущетерова, у ко�
торого в период летних ка�
никул на контроле каждый
ремонт в подведомствен�
ных школьных учреждениях.

Спортзал тут же запол�
нили волейбольные и бас�
кетбольные команды райо�
на, многочисленные бо�
лельщики, приехавшие с

ними из аулов и поселков.
Соревнования обещали
быть захватывающими, но
участники семинара уже
спешили на мастер�классы
по выбору, потому как они
проходили одновременно.
Лично я предпочла побы�
вать на бинарном уроке в
10�м медицинском классе
Хабезского лицея по теме
«Глобальные проблемы че�
ловечества», который со
своими учащимися прово�
дили преподаватель геогра�
фии Мадина Туаршева и
учитель обществознания и

истории Замира Эшрокова.
С первых же минут всех

присутствующих захватила
сама подача урока, прохо�
дившего в виде саммита

стран «восьмерки», о
чем свидетельствова�
ли таблички на столе
перед учащимися:
Russia, USA, Canada...
Для погружения в
тему на экране был
продемонстрирован
видеоролик об обсуж�
даемых проблемах, в
числе которых были:
терроризм, локаль�
ные военные конф�
ликты, рост числа за�
болеваний, связанных
с деградацией среды
обитания, и т. д. Во

вступительном слове учите�
лей–модераторов «самми�
та», которые говорили на
русском и английском язы�
ках, была дана задача: пред�
ставить себя молодежными
лидерами стран – участниц
саммита, которые озабоче�
ны нынешними проблемами
в глобальном масштабе.

Слово берет «предста�
витель» Великобритании
Анита Джумаева, которая на
языке этой страны говорит
о том, что особое значение
приобретают совместные
мероприятия стран мирово�
го сообщества по улучше�
нию состава атмосферы,
сохранению озонового
слоя, внедрению безотход�
ных и природосберегающих
технологий… Эту тему про�
должает «представитель»
Германии Рэм Табулов на
немецком, затем в беседу
вступает «представитель»
Франции Диана Борукова,
говорящая на французском.
Тут же был продемонстри�

рован видеоролик на задан�
ную тему, который подгото�
вили сами ребята. Опять же,
было использовано выступ�
ление Владимира Путина на
Генеральной сессии ООН о
борьбе с терроризмом, кад�
ры о разрушенной Пальми�
ре в Сирии. Завершился
этот необычный урок пес�
ней «Huppy song» («Счаст�
ливая песня») из репертуа�
ра группы «Boney M». Поис�
тине, хабезские лицеисты
со своими учителями пока�
зали высокий класс эруди�
ции, знания иностранных
языков (а Рэм Табулов сво�
бодно владеет как немец�
ким, так и французским), и
пусть это была домашняя
заготовка, но общее разви�
тие, хороший разговорный
английский, умение вести
диалог � это уже данность,
добытая упорной учебой и
самообразованием.

После открытых уроков
все участники семинара
встретились в зале, где со�
стоялся круглый стол и экс�
перты обменялись мнения�
ми об увиденном. Эксперт
Фатима Бекижева, безус�
ловно, дала самую высокую
оценку мастер�классу Ха�
безского лицея, подчеркнув
его актуальность в уходя�
щий Год экологии. Эксперт
Римма Хубиева, методист
Карачаевского районного
управления образования,
побывавшая на уроке анг�
лийского языка «We are what
we eat» («Мы есть то, что
едим») в 7 классе у учитель�
ницы Хумаринской СОШ
Мадины Бесленеевой, вы�
разила главное: «Тема была
блестяще раскрыта посред�
ством анализа органов че�
ловека с использованием
скелета как наглядного по�
собия. Учащиеся рассужда�
ли о принципах здорового
питания и о том, как продук�
ты влияют на тот или иной
орган человека. Они сво�
бодно манипулировали те�
матическим словарным за�
пасом, где имели место и
закрепление, и повторение
пройденного». По словам
другого эксперта, кандида�
та психологических наук,
директора Каменномостс�
кой СОШ Зульфии Чеккуе�
вой, побывавшей на уроке
учительницы этой же шко�
лы Сараты Апсовой «Лес и
человек» в 4 классе, и здесь
педагоги могли бы поучить�
ся у коллеги многому, что�
бы внести продемонстри�
рованные инновации в свою
педагогическую копилку.

Окончание на 4
й стр.

в зале, показали свои талан�
ты. КВН, песни, флешмоб,
динамичные современные и
утонченные национальные
танцы – всё можно было
увидеть в концертной про�
грамме.

«Посвящение в студенты
� это очень важный и волну�
ющий момент в жизни пер�
вокурсников. Я помню, с
каким трепетом мы ждали
это мероприятие в про�

САМБО �
НАУКА

ПОБЕЖДАТЬ

Спорткурьер

ЭТОТ вид спорта � интер�
национальный, достой�

ный стать олимпийским. И
единственный в мире, где
русский язык признан офи�
циальным языком междуна�
родного общения. А его
история тесно связана с
историей нашей страны,
историей побед. Он являет�
ся символом преемствен�
ности поколений.

Вот уже много лет в Рос�
сии самбисты отмечают
Всероссийский день самбо.
В этом году в честь этого
праздника в Черкесске, в
физкультурно�оздорови�
тельном комплексе «Купол»,
собрались около 100 моло�
дых самбистов Карачаево�
Черкесии, чтобы принять
участие в праздничных ме�
роприятиях. Перед началом
торжественной церемонии
открытия к участникам
праздника от лица мини�
стра физической культуры и
спорта КЧР Рашида Уздено�
ва обратился его первый
заместитель Ахмед Тхагап�
сов. Он поприветствовал
любителей самбо и поже�
лал им хороших выступле�
ний, стремительного успе�
ха в совершенствовании
своего мастерства:

� Каждый год в этот день
собирается большое коли�
чество спортсменов�сам�
бистов. И это не удивитель�
но, потому что самбо как
вид спорта всегда было
очень популярно во всем
мире. Подтверждением яв�
ляется чемпионат мира, ко�
торый прошел в Сочи, в нем
участвовало 93 страны � это
высокий показатель. Отрад�
но, что наша республика в
числе тех регионов, где
самбо особо развито. Ведь,
как показывает история,
многочисленные предста�
вители Карачаево�Черке�
сии � наши спортсмены, от�
личились на соревнованиях
всех уровней: всероссийс�
кого, европейского, между�
народного.

В рамках торжественно�
го открытия в связи с 80�ле�
тием самбо в России А. Тха�
гапсов вручил почетные
грамоты ветеранам спорта,
стоявшим у истоков разви�
тия самбо в Карачаево�Чер�
кесии. Среди них заслужен�
ный тренер России Вячес�
лав Пчёлкин, заслуженные
тренеры КЧР и России Са�
лых Джаубаев и Сифар Ме�
лекаев, а также президент

Федерации самбо
КЧР Аслан Джади�
ров.

Вячеслав Пчёл�
кин, говоря о необ�
ходимости занятий
спортом и давая
оценку самбо как
одному из передо�
вых видов спорта в
России, отметил:

� Самбо не толь�
ко вид спортивного
единоборства, это
система воспита�
ния, способствующая раз�
витию морально�волевых
качеств человека, и что
очень важно � патриотизма.
Самбо учит не только само�
защите, но и дает богатый
жизненный опыт, формиру�
ющий твёрдый характер,
стойкость и выносливость,
которые необходимы в ра�
боте и общественной дея�
тельности. Подрастающему
поколению всегда есть к
чему стремиться.

Двухдневные соревно�
вания в честь Всероссийс�
кого дня самбо и результа�
ты, показанные спортсме�
нами, подтвердили слова
легендарного тренера В.
Пчёлкина � молодые самби�
сты отличились большим
рвением к победе. Поэтому
победителей в разных воз�
растных и весовых катего�
риях по итогам соревнова�
ний оказалось много.

Все призёры и победи�

тели были награждены куб�
ками и медалями, а также
грамотами.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

P.S. С целью популяриза�
ции данного вида спорта Ми�
нистерством физкультуры и
спорта КЧР совместно с Ми�
нистерством образования и
науки КЧР было проведено
совещание по вопросу реа�
лизации проекта «Самбо в
школу». Уже определены 11
образовательных организа�
ций, которые будут пилотны�
ми в реализации проекта. По
итогам внедрения новой си�
стемы развития самбо будет
рассматриваться вопрос о
дальнейшей реализации про�
екта в других учебных заве�
дениях. Вести занятия по это�
му виду спорта будут трене�
ры и учителя физкультуры,
которые в текущем году
пройдут обучение по данной
дисциплине.

В МИНУВШУЮ пятницу, 17 ноября, детская художе�
ственная школа г. Усть�Джегуты отметила 40�лет�

ний юбилей. Сегодня эта школа в Карачаево�Черке�
сии считается одной из лучших школ развивающего
направления. Высокопрофессиональный педагоги�
ческий коллектив во главе с бессменным директором
Борисом Атаевым, который, собственно, и стоял у ис�
токов школы, делает всё возможное для раскрытия
творческих резервов одарённых детей. За сорок лет
более 2000 мальчишек и девчонок получили художе�
ственное образование в стенах этой школы, сейчас
её посещают около четырёхсот детей. Поздравить
педагогов и учащихся ДХШ приехали представители
многих ведомств республики, школ художественного
направления, друзья и близкие.

ВОЗРАСТ
ЗРЕЛОСТИ

и лучших поставщиков сту�
дентов для художественно�
графического факультета»,
и от имени ректората КЧГУ
вручил прекрасный пода�
рок: этюдник для пленэра с
мольбертом и ящиком с
красками. «Для лучшего вы�
пускника», � подчеркнул
Виталий Огузов.

Борис Турклиев, предсе�
датель комитета по культу�
ре администрации Усть�
Джегутинского района, от�
метил, что в этой школе
выросло несколько поколе�
ний художников и педаго�
гов.

Много тёплых слов было
сказано коллегами и друзь�
ями школы � Татьяной Ды�
шековой, директором детс�
кой школы искусств Усть�
Джегутинского района, Ма�
гомедом Бостановым, заве�
дующим кафедрой рисунка
КЧГУ, Прасковьей Марковой,
завучем детской художе�
ственной школы г. Черкес�
ска, которая даже прочита�
ла свои стихи в честь юби�
лея школы, гостями и роди�
телями учеников школы.

Лариса Атаева, декан
факультета дизайна и ис�

кусств СКГГТА, стояв�
шая у истоков созда�
ния школы, привез�
ла в подарок показ
коллекции моде�
лей, созданных ди�
зайнерами факуль�
тета, на котором
учатся выпускники
этой самой школы.
В свою очередь,
учащиеся музы�
кального отделения
школы подготовили
для гостей концер�
тные номера.

Не обошлось в
тот день и без при�

ятного сюрприза. Так, бух�
галтеру школы Татьяне Бух�
тияровой в день юбилея
школы исполнилось 75 лет.
Имениннице вручили рос�
кошный букет роз, а ее 25�
летний труд в этой школе
был отмечен несколькими
грамотами, в том числе и от
администрации района.

Но самое главное, за
всеми этими поздравлени�
ями, радостными лицами и
красивой благоустроенной
школой стоят годы и деся�
тилетия упорного неустан�
ного самоотверженного
труда. Давайте от всего
сердца поблагодарим тех,
кто взращивает в детских
сердцах красоту, чудо и
умение создавать искусст�
во � «высочайшее проявле�
ние могущества в челове�
ке».

Художественной школе г.
Усть�Джегуты это будет
удаваться еще много лет.
Ведь ей всего сорок...

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото

Алены РАСПУТИНОЙ.

В ХОДЕ мероприятия
был зачитан благодар�
ственный адрес председа�
теля Общественной палаты
КЧР Веры Молдовановой
педагогам школы.

Первый заместитель
министра культуры КЧР Те�
мирлан Алиев зачитал при�
ветственный адрес
председателя Прави�
тельства КЧР Аслана
Озова, который отме�
тил большой вклад пе�
дагогического коллек�
тива в воспитание под�
растающего поколения
и пожелал дальнейших
успехов педагогам и
учащимся школы.

� Я горжусь тем, что
был свидетелем ста�
новления школы, � ска�
зал в своем поздравле�
нии Темирлан Алиев. �
Я видел, как она начи�
налась из ничего,
сколько труда, физи�
ческого и душевного,
было вложено в ее ста�
новление ее основателями
� Борисом и Ларисой Атае�
выми. Должен подчеркнуть,
что на протяжении сорока
лет школа всегда находила
поддержку и понимание со
стороны администраций го�
рода и района.

Глава администрации
Усть�Джегутинского муни�
ципального района Мурат
Лайпанов подчеркнул, что
педагоги и ученики школы
принимают активное учас�
тие в общественной жизни
родного города, района и
республики и выразил уве�
ренность, что «на протяже�
нии следующих долгих лет
плодотворной работы со�
хранится преемственность
поколений и дети будут воз�
вращаться уже в качестве
преподавателей в родную
школу и другие учреждения
культуры района и респуб�
лики», и вручил грамоты
лучшим педагогам школы.

Виталий Огузов, дирек�
тор института культуры и
искусств КЧГУ им. У. Д. Али�
ева, отметил, что эта школа
является «одним из главных

Мастер
класс Хабезского лицея.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

В коммерческую организацию
требуются:

ПОМОЩНИК
УПРАВЛЯЮЩЕГО

(можно без опыта),

ПРОДАВЦЫ4
КОНСУЛЬТАНТЫ.

Обр. по тел.
8
928
032
87
55.

Компания

(с 9�00 до 17�00,
пятидневка),

з/п от 15 до 50 тыс. руб.

ИЩЕТ
ТОЛКОВЫХ

СОТРУДНИКОВ

Обр. по тел.
849284657493483.

автомеханик, водитель на ЗИЛ, водитель на КамАЗ,
машинист автогрейдера, машинист автокрана, машинист
трактора МТЗ%80, машинист экскаватора,  рабочий охра%
ны (охранник). Обращаться по тел.: 22%85%40, 22%85%50.

Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:

Управление архитектуры,
градостроительства и земель�
ных отношений мэрии муници�
пального образования города
Черкесска, информирует насе�
ление о предстоящем предос�
тавлении на праве постоянно�
го (бессрочного) пользования
земельного участка из катего�
рии земель населенных пунк�
тов, площадью 1691 кв. м, с ка�
дастровым номером
09:04:0000000:29213, располо�
женного по адресу: г. Черкесск,
северная часть города, земель�
ные участки (территории) об�
щего пользования.

Управление архитектуры,

утверждении предельной надбавки к оптовым ценам на твер�
дое топливо (уголь), реализуемое ОАО «Рестопсбыт» гражда�
нам, управляющим организациям, товариществам собственни�
ков жилья, жилищным, жилищно�строительным или иным спе�
циализированным потребительским кооперативам, созданным
в целях удовлетворения потребностей граждан в жилье, на 2018
год»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 89 от 10 ноября 2017 г. «Об
установлении долгосрочных тарифов на тепловую энергию, от�
пускаемую потребителям ОАО «Черкесский завод резиновых тех�
нических изделий» на 2018 �2020 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 90 от 10 ноября 2017 г. «Об
установлении долгосрочных параметров регулирования для фор�
мирования тарифов на тепловую энергию, отпускаемую потреби�
телям ОАО «Черкесского завода резиновых технических изделий»
на 2018 �2020 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 91 от 14 ноября 2017 г. «О
признании утратившим силу  постановления Главного управления
Карачаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от
21.04.2017 № 36 «Об установлении тарифов на услуги по обра�
ботке твердых коммунальных отходов, оказываемые потребите�
лям ООО «Святобор» на 2017 год»;

Доклад Уполномоченного по правам ребенка в Карачаево�Чер�
кесской Республике.

Кадастровый инженер, Текеев Мурат Ханапиевич
(TekeevMurat09@mail.ru), КЧР, Прикубанский район, п.Кавказский, пр.Ле!
нина, 26,  8(87874)3!11!77, квалификационный аттестат № 09!11!27,
выполняет кадастровые работы в связи с образованием земельных уча!
стков (далее ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) вправе общей собствен!
ности на следующие ЗУ по местоположению:

РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Октябрьский», поле 22, клетка
2. Сенокос 0,94га. Кадастровый номер (далее КН) 09:02:0000000:4919.
Заказчиком кадастровых работ является: Тоторкулов Ачахмат Манафо!
вич (КЧР, Прикубанский район, п.Октябрьский, ул.Средняя, 7.
89283178009);

РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильичевский», поле 30. КН
09:02:0000000:2050. Пашня 4,94га. Заказчиком кадастровых работ явля!
ется: Тищенко Татьяна Владимировна (КЧР, г.Черкесск, Космонавтов 66/
40; 89054433433);

РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильичевский», поле 30. КН
09:02:0000000:1659. Пашня 4,94га. Заказчиком кадастровых работ явля!
ется: Абреков Мурат Крым!Гериевич (КЧР, Прикубанский район, ул.Пи!
онерская, 6; 89283908812);

РФ, КЧР, Прикубанский район, СХА имени «Красных Партизан», в
7,5км от с.Пристань по направлению на Восток.    2 (два) пая с КН
09:02:0000000:7859; :7860. Сельскохозяйственные угодья (сенокос) по
2,0 га каждый. Заказчиком кадастровых работ является: Чагаров Мутдин
Аубекирович (КЧР, Прикубанский район, ул.Победы, 6; 89280273573);

РФ, КЧР, Прикубанский район, КДСХП «Счастливое», поле 38!А. 4
(четыре) пая с КН 09:02:0000000:6456; :6457; :6481; :6470. Пашня по 4,22
га каждый  Заказчиком кадастровых работ является: Умаров Ханапий
Хасанович (КЧР, Прикубанский район, с.Счастливое, ул.Советская, 81.
89380329590).

Возражения относительно размеров и местоположения границ всех
вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке проектов межевания ЗУ
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: КЧР, Прикубанский район, п.Кавказский, пр. Ленина, 26.
тел.89283935035. Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по
вышеуказанному адресу. При проведении согласования местоположения
границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич!
ность, а также документы о правах на ЗУ.

В объявлении ООО «Земля и право», в лице кадастрового инженера
Джашакуевой Динары Биаслановны опубликованном в газете «День рес!
публики» от 02.11.2017 г. №169 (19669) допущена ошибка, вместо но!
мера поля №15 (сенокос), считать верным: поле №11 (сенокос). Заказ!
чиком кадастровых работ является Лайпанов Казбек Хаджибекирович
(ст. Зеленчукская, ул. Мира, 124, тел. 8!938!030!90!47), далее по тексту.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной  (ква!
лификационный аттестат  № 09!10!5, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782)
20!34!22; e!mail: dinara.agaeva.90@mail.ru), выполняются работы по под!
готовке  проектов межевания земельных участков с кадастровыми но!
мерами:

09:06:0000000:2789;2788; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле 33 (пашня), поле 19 (па!
стбище), поле №10 (сенокос). Заказчиком кадастровых работ является
Акбаев Макай Юнусович  (ст. Сторожевая, ул. Карачаевская, 66, тел. 8!
928!026!46!56).

09:06:0000000:991;4657;4730;839; расположенного  по адресу: РФ,
Карачаево!Черкесская Респ., Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле
№113п(сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Эркенова Бэла
Ансаровна  (с. Архыз, ул. Ленина,25, тел. 8!928!925!35!91).

09:06:0000000:3382; расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР, Зелен!
чукский район, СПК «Сторожевая», поле 64 (пашня).

09:06:0021003:194; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зелен!
чукский район, СХПК «Сторожевский», поле 80 (пашня). Заказчиком
кадастровых работ является Касаев Ромазан Алиевич (ст. Сторожевая,
ул. Горького, 18б, тел. 8!928!034!56!18).

09:06:0000000:10327: 8252:8133:8242, расположенный по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский р!н, СПК «Кардоник», поле № 70п (сенокос);
09:06:0030105:38, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р!н,
СПК «Кардоник», поле № 73, участок № 1 (пашня).

09:06:0030101:149, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукс!
кий р!н, СПК «Кардоник», поле № 66, бригада № 2, уч!к №1 (пашня);

09:06:0000000:8133:10354:10328:10323:10226:8274:11001; нет в ГКН,
8242; расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р!н, СПК «Кар!
доник», поле № 8 (пастбище). Заказчиком кадастровых работ является
Еремин Евгений Алексеевич  (ст. Кардоникская, ул. Базарная, 11, тел. 8!
928!395!06!08).

09:06:0000000:11067;8218;7990;10833;10870; расположенный по ад!
ресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р!н, СПК «Кардоник», поле № 60 (сенокос).
Заказчиком кадастровых работ является Кипкеев Анзор Борисович  (село
Хасаут!Греческое, ул. Подгорная, 3, 50, тел. 8!928!397!10!73).

09:06:0000000:нет в ГКН; расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зе!
ленчукский район, СПК «Кардоник», поле №24 (пастбище), поле №48
(сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Жаров Иван Николаевич
(Зеленчукский район, ст. Кардоникская, ул. Союзная, д. №12, тел. 8!960!
438!63!38).С проектами межевания земельных участков можно ознако!
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения, дополнения,
предложения по доработке проектов межевания земельных участков при!
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

РАЗНОЕ
градостроительства и земельных
отношений мэрии муниципаль�
ного образования города Чер�
кесска информирует население
о предстоящем предоставлении
на праве постоянного (бессроч�
ного) пользования земельного
участка из категории земель на�
селенных пунктов, площадью 750
кв. м, с кадастровым номером
09:04:0101012:533, расположен�
ного по адресу: г. Черкесск, ул.
Свободы, 62, бытовое обслужи�
вание.

Утерянный диплом серия
КВ № 02193, выданный в 2011
году ГОУ ВПО Карачаево�Чер�
кесский государственный уни�
верситет им. У.Д. Алиева в г. Ка�
рачаевске на имя Байрамукова
Джаттайя Магометовича, счи4
тать недействительным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али!Бердуковский, ул. Комсомоль!
ская, 13, тел. 8!963!170!11!39), выполняются работы по подго!
товке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:1783: 1778: 1780,
расположенные по адресу: КЧР, Хабезский район, СПК «Баву!
ко», поле № 29 (пашня), примерно в 4,7 км северо!восточнее
а. Ново!Хумаринск (сенокос), примерно в 5,5 км северо!вос!
точнее а. Ново!Хумаринск (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания яв!
ляется Нанаев Мухамед Нухович (КЧР, Хабезский район, а.
Ново!Хумаринск, ул. Н.Х. Хапсирокова, д. № 18, тел. 8!963!
284!12!49).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре!
су: КЧР, Хабезский район, а. Али!Бердуковский, ул. Комсо!
мольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место!
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али!Бердуковский, ул. Комсомоль!
ская, 13, тел. 8!963!170!11!39), выполняются работы по под!
готовке проекта межевания з/у с к. н. 09:06:0030105:38, рас!
положенный по адресу: Карачаево!Черкесская Республика,
Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле № 73, участок №
1, выделяемые в счет долей вправе общей долевой собствен!
ности: Кириленко Г.Н., Маймулиной Т.Г., Кириленко В.В., Ша!
кунова И.Ф., Вакуровой Л.Н., Анищенко С.В., Фроловой Т.М.,
Фроловой М.Г., Маймулина П.А., Анищенко М.П., Касмина А.А.,
Касминой Ф.И. и Соловьевой Е.М. (общей площадью 131754
кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв!
ляется Кочкаров Татархан Мухандинович (КЧР, Зеленчукс!
кий район, ст. Кардоникская, ул. Горная, 22, тел. 8!928!395!
23!87).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адре!
су: КЧР, Хабезский район, а. Али!Бердуковский, ул. Комсо!
мольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и мес!
тоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али!Бердуковский, ул. Комсомоль!
ская, 13, тел. 8!963!170!11!39), выполняются работы по подго!
товке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н. 09:02:0000000:6685: 6664: 7043,
расположенные по адресу: КЧР, Прикубанский район, СПК «Хо!
лоднородниковский», поле № 38, поле №41.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания яв!
ляется Боташева Галина Адрахмановна (КЧР, Прикубанский
район, с. Холоднородниковское, ул. Садовая, д. № 18, тел. 8
928!924!54!35).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре!
су: КЧР, Хабезский район, а. Али!Бердуковский, ул. Комсо!
мольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место!
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 43 (224) от 23.11.2017 г.

опубликованы:
Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Респуб�

лики № 298 от 09.11.2017 г. «О внесении изменений в постанов�
ление Правительства Карачаево�Черкесской Республики от
06.08.2007 № 314 «О подготовке управленческих кадров для орга�
низаций народного хозяйства Российской Федерации в Карача�
ево�Черкесской Республике в 2007/2008�2014/2015 учебных го�
дах»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 86 от 10 ноября 2017 г. «О
внесении изменения в постановление Главного управления Кара�
чаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от 30 декабря
2016 № 175 «Об установлении платы за технологическое присо�
единение энергопринимающих устройств заявителей к электри�
ческим сетям территориальных сетевых организаций Карачаево�
Черкесской Республики»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 87 от 10 ноября 2017 г. «О
внесении изменений в постановление Главного управления Кара�
чаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от 30 декабря
2016 № 177 «Об установлении тарифов на услуги по передаче
электрической энергии и мощности по региональным сетям Ка�
рачаево�Черкесской Республики на 2017 год»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 88 от 10 ноября 2017 г. «Об

Телефон отдела рекламы

26-36-3426-36-3426-36-3426-36-3426-36-34
ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» #

в море
информации!

ваш компас
«День республики» #

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

На торговлю в Россию
В Черкесске сотрудниками Управления по контролю за

оборотом наркотиков задержаны двое жителей ближнего
зарубежья, торговавшие насваем. При обыске у уроженок
Республики Узбекистан и Армении было изъято более 100
пакетиков с опасным никотиновым зельем, а также мешки
с нефасованным жевательным веществом. Общий вес
изъятого составил более 20 кг. Сотрудниками Управления
по контролю за оборотом наркотиков в отношении лиц,
распространявших табакосодержащее вещество, состав�
лены административные протоколы. В России распрост�
ранение насвая запрещено.

Воров задержали
В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску обра�

тилась местная жительница, которая сообщила о краже
принадлежащего ей автомобиля «ВАЗ�2107». Сотрудника�
ми уголовного розыска ОМВД установлен подозреваемый,
несовершеннолетний житель г. Черкесска, который дал
признательные показания.

Вечером этого же дня к сотрудникам ОМВД обратилась
жительница г. Черкесска. Неизвестное лицо совершило
кражу принадлежащих ей денежных средств в сумме 10
тыс. рублей, которые она забыла забрать при проведении
операции по снятию денежных средств в банкомате. Со�
трудниками уголовного розыска ОМВД по «горячим сле�
дам» установлен подозреваемый � житель а. Псыж. Похи�
щенное изъято и будет передано законному владельцу.

 В а. Верхняя Теберда с 10 по 11 ноября текущего года
неизвестное лицо проникло в магазин, откуда совершило
кражу ноутбука, телефона и денежных средств в размере
11 тысяч рублей. Сотрудниками полиции по «горячим сле�
дам» установлен подозреваемый � житель г. Карачаевска,
который задержан. Похищенное изъято. По данному факту
принимается процессуальное решение.

В дежурную часть МОМВД России «Адыге�Хабльский»
обратился житель а. Эркен�Халк. Из принадлежащего ему
домовладения неизвестные совершили кражу телевизора.
Участковыми уполномоченными полиции и ПДН МОМВД

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Вторая часть мероприя�

тия была полностью посвя�
щена юбилею, который на�
чался с творческого отчета
«Нам�50!». С большим воо�
душевлением и не без доли
артистизма его вели дирек�
тор Хумаринской СОШ Хад�
жимурат Дугужев и завуч
Амина Дзамыхова. В сцена�
рий празднично�
го концерта были
удачно вплетены,
как в венок соне�
тов, и поздравле�
ние ветеранов
педагогического
труда, и чество�
вание лучших
учащихся, про�
славивших шко�
лу, и выдающих�
ся выпускников.
З а п о м н и л и с ь
слова учителя
черкесского язы�
ка, бывшего ди�
ректора Хума�
ринской СОШ Б.
Дугужева: «Моя
работа как руко�
водителя совпа�
ла с эпохой пере�
хода к кабинетной системе
обучения. А сегодня благо�
даря кропотливой, опере�
жающей время работе на�
шего коллектива в новых
технологических условиях
мы уверенно вошли в эпоху
качественного изменения
всей системы обучения». А
выпускница школы, меда�
листка, ныне – шеф�редак�
тор телерадиокомпании
«Архыз�24» Оксана Кочка�
рова с гордостью сказала:
«Я всегда всем говорю, что
окончила аульскую школу, и
эти годы запомнились как
самые счастливые и инте�
ресные. У нас были заме�
чательные учителя, кото�
рые шагали в ногу со вре�
менем, и все новое, пере�
довое непременно внедря�
лось у нас».

Äâà þáèëåÿÄâà þáèëåÿÄâà þáèëåÿÄâà þáèëåÿÄâà þáèëåÿ
…Феерично, на уровне

статусного светского вече�
ра концерт продолжил Ха�
безский лицей. Звучат
приветствия ведущих �
учительницы Мадины Туар�
шевой и президента сове�
та лицеистов Расима Ток�
баева:

� В 1967 году, ровно 50
лет назад, на небосклоне
горского аула Хумара заж�

Всероссийском фестивале
«Звездная фиеста», Гран�
при за «Княжеский» адыг�
ский танец…

После теплых слов по�
здравления директора Ха�
безского лицея Жанны Си�
даковой под гром аплодис�
ментов юный поваренок
вкатил в зал огромный
трехъярусный торт с циф�
рой 50 и фотоснимком Ху�

Об этапах становления и развития КЧРИЗДАНИЕ посвящено
25�летию образования на�
шей республики и 95�ле�
тию автономии Карачаево�
Черкесии.

Автор в своем истори�
ческом очерке последова�
тельно рассказывает о том,
как с 1920 года проходило
формирование и становле�
ние Карачаево�Черкесии в
самостоятельный нацио�
нально�территориальный
субъект Российской Феде�
рации.

История нашей респуб�
лики была бурной, а иногда
и драматичной. Вот почему
молодежь должна знать

прошлое, чтобы понимать
настоящее и предвидеть
будущее.

Как бы продолжая эту
мысль, М. Бекижев пишет:
«Статус самостоятельного
субъекта Российской Фе�
дерации позволил многого
добиться, и самым важным

достижением было сохра�
нение межнационального
мира и согласия. 5 сентяб�
ря 2012 года Президент РФ
Владимир Путин, проводя
рабочую встречу с Главой
Карачаево�Черкесии Раши�
дом Темрезовым и пред�
ставителями различных

сфер деятельности КЧР,
отметил: «Республика не�
простая, сложная. Мы зна�
ем, что она даже в новей�
шей истории переживала
немало острых моментов в
своем развитии. Слава
Богу, сейчас ситуация ста�
бильная, нормальная», а по
отдельным вопросам об�
щественной жизни «надо
всем остальным субъектам
Федерации брать пример с
Карачаево�Черкесии».

Издание рассчитано на

широкую аудиторию и бу�
дет интересно читателям,
которые смогут познако�
миться с очерком в библио�
течных учреждениях горо�
дов и районов нашей рес�
публики.

Л. МИХАЙЛОВА,
член Союза журнали4

стов РФ, главный редак4
тор сайта Государствен4
ной Национальной биб4
лиотеки КЧР им. Х. Б.
Байрамуковой.

НА ДНЯХ в издательстве «Нартиздат» вышла в свет
брошюра известного ученого, профессора, док4

тора исторических наук Мухтара Бекижева под назва4
нием «Карачаево4Черкесия: этапы становления и раз4
вития».

установлено, что данное преступление совершил житель
а. Эркен�Халк, который признался в краже.

Неисполнение правил приводит
к трагедии

11 ноября на пересечении ул. Октябрьской и ул. Лени�
на в г. Черкесске водитель автомашины «ШАНКСИ» не
справился с управлением и сбил жительницу а. Псыж, пе�
реходившую дорогу вне пешеходного перехода. От полу�
ченных при ДТП травм женщина скончалась в операцион�
ном блоке КЧРКБ.

В этот же день на 56 км автодороги Пятигорск�Карача�
евск в с. Учкекен водитель автомашины «ВАЗ�21043» не
справился с управлением, выехал на полосу встречного
движения и допустил столкновение с автомашиной «Лада�
212030», за рулем которой находился житель с. Учкекен.
Водитель автомашины «Лада�212030» получил травмы и
был госпитализирован. Водители на момент происшествия
находились в трезвом состоянии.

По ул. Магометова в с. Красный Курган водитель автома�
шины «ГАЗ�2705» не справился с управлением, выехал на
полосу встречного движения и допустил столкновение с авто�
машиной «Ока», за рулем которой находился житель с. Крас�
ный Курган. В результате ДТП водитель и пассажир автома�
шины «Ока» получили травмы и были госпитализированы.

Подозревается в сбыте героина
 По факту сбыта наркотического средства сотрудниками

Следственного управления МВД по КЧР возбуждено уголов�
ное дело. Сотрудниками УКН МВД по КЧР установлен пред�
полагаемый сбытчик наркотиков – житель Черкесска. В от�
ношении подозреваемого избрана мера в виде заключе�
ния под стражу. Проверочная закупка была проведена со�
трудниками УНК МВД по КЧР 27 сентября. В ходе оператив�
но�розыскного мероприятия условный покупатель бескон�
тактным путем приобрел у неизвестного лица посредством
закладки сверток с наркотическим средством, массой 0,431
грамма.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс4службы МВД по КЧР.

КороткоКрим!инфо

 17 ноября в малом зале
администрации Урупского
муниципального района со�
стоялось торжественное
мероприятие, посвященное
Дню опекуна. На него были
приглашены опекуны, попе�
чители и приемные родите�
ли, принявшие в свои семьи
детей�сирот. Приемным се�
мьям были вручены благо�
дарственные письма от ад�
министрации Урупского му�
ниципального района, а так�
же памятные подарки и цве�
ты. Теплоты мероприятию
добавили музыкальные но�
мера.

 На днях в рамках акции
«От сердца к сердцу», при�
уроченной к Международ�
ному дню толерантности,
отряд волонтеров СОШ п.
Малокурганного посетил с
гуманитарной помощью
республиканский социаль�
н о � р е а б и л и т а ц и о н н ы й
центр для несовершенно�
летних «Надежда». Волон�
теры привезли детям книги,
краски, раскраски, шахма�
ты, мягкие игрушки и фрук�
ты. А еще они провели мно�
жество игр и конкурсов с пе�
нием и танцами, спортив�
ные игры на площадке. Сле�
дующий визит в «Надежду»
в Малокурганном заплани�
ровали на конец декабря.
Учащиеся школы уже гото�
вят подарки воспитанникам
центра.

глась звезда. Родилась Ху�
маринская средняя школа.

� В 1992 году, 25 лет
назад, зажглась другая
звезда – первый республи�
канский лицей в ауле Ха�
без.

� С днем рождения, Ху�
маринская средняя! С Днем
рождения, наш лицей!

 И нельзя было без вос�
хищения и восторга смот�
реть на приветственный
танец с цветами лицейско�
го ансамбля «Синд» (хоре�
ограф Заурбек Мисроков)
� роскошные костюмы, фи�
лигранные движения
танцоров, гордая стать и
отточенная грация не оста�
вили в зале никого равно�
душными. Кстати, только
что этот ансамбль завое�
вал в Ростове�на�Дону, на

маринской школы � как же
удивляют нынче кулинар�
ные изыски, где совмести�
мы крем и компьютерные
технологии!

Концерт продолжили
звонкоголосые песни в ис�
полнении лицеистов Арсе�
на Цагова, Даны Лаховой,
их сменили хумаринцы. А
затем все вместе, создав
мощный хор, исполнили
песню «Вперед, Россия»:
«В этом слове � источник
силы, в этом слове � огонь
и сила»…

Семинар завершился
церемонией подписания
договора о сотрудничестве
между МКОУ «СОШ а. Хума�
ра» и МКОУ «ОЛИ а. Хабез
им. Хапсироковой Е. М.»

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Соревнования в обновленном спортивном зале.


